
2024年5月15日 星期三 A03看点

编辑：马纯潇 美编：马秀霞 组版：侯波

文/片 张琪 路董萌 菏泽报道

流量下的菏泽速度

25岁的“菏泽树哥”郭有才因
一首《诺言》唱火了菏泽，也唱火
了停运多年的菏泽南站，令其再
现昔日的热闹与繁华。

5月12日，记者来到菏泽南
站，周边路段车辆排起长队，广场
上人声鼎沸，聚集了许多前来打
卡的市民游客。

每走几步，就有人拿着设备直
播，如今的南站广场变成一个大型
直播基地，唱歌、跳舞、诗歌朗
诵……花样众多。不仅有当地市
民，郭有才带来的流量也吸引了很
多外地网红直播团队来到这里。

河南驻马店的小马和团队成
员几天前来到菏泽南站，“每天早
上5点开始直播，10点有才老师的
直播开始，我们就下播。”小马称，
每天的直播流量比之前在河南时
有所提升，“虽然人多，但直播信
号挺稳定的”。

菏泽南站火了之后，为了保
障信号畅通，菏泽移动、联通、电
信三大运营商迅速响应，直接将
信号车开到南站，并在现场增设
了网络基站，确保游客市民流畅
地进行网络活动。

当地文旅部门成立志愿服务
队，每天大约150人在现场服务，
为市民游客提供了一系列贴心的
服务：“簪花小哥”为游客们免费
送水，免费为游客的手机充电，提
供道路指引，帮助游客快速找到
打卡目的地。志愿者还现场赠送
菏泽的特产牡丹，让游客们深入
地了解这座城市的文化和特色。

南站广场上随处可见身着制
服的城管工作人员。菏泽牡丹区综
合行政执法大队督查中队副中队
长晁钰腾告诉记者，自菏泽南站火
出圈后，工作人员每天早上5点来
到南站维护秩序和环境卫生，“我
们为大家提供良好的环境，把菏泽
人的热情和淳朴传播出去”。

一系列操作不仅让菏泽南站
充满温暖和活力，还受到网友们
的称赞，“果然是好客山东，名不
虚传。”

除了菏泽温度，菏泽速度也因
这次爆火展现。5月13日，记者再次
来到南站广场时，发现泥地面已经
变成了沥青路，菏泽市政相关工作
人员表示，为提升菏泽南站的环
境设施，沥青路为连夜铺设。

流量下的菏泽温度和速度，
无疑让这座城市展现出独特的魅
力和无限的发展潜力。

优沃的网红土壤

郭有才带火菏泽南站，是菏

泽第一次出现“现象级”流量事件
吗？其实不然。

前有“大衣哥”，后有郭有才。
草根的走红，背后是普通人的自
娱自乐，也是贴近生活的淳朴情
怀。没有过多的修饰，纯粹表达情
感的方式，接地气的特质，构成菏
泽优渥的网红土壤。

在这片土地上，才华横溢的
人才如繁星。年轻的90后刘晓白，
他以一支画笔为媒介，巧妙地将
乡村中看似普通的旧砖墙转变为
一幅幅令人惊叹的艺术景观；杂
技演员李晓蕊，她凭借精湛的技
艺和坚韧的毅力，在央视大舞台
上展示了菏泽杂技的独特魅力；
汉服文化推广者姚驰行，在央视

《开门大吉》的舞台上，身着精美
的汉服，向全国观众推介菏泽深
厚的汉服文化底蕴。

早前，一句“曹县666”让菏泽
曹县火遍全国，进而被挖出更多
亮眼成绩：90%的日本棺材产自
山东曹县。2024年一季度，马面裙
销售额达到8 . 87亿元。

菏泽牡丹甲天下。曹州牡丹
园每到盛开季节，便会迎来全国
各地的游客。“诚邀全国各地的朋
友们，来菏泽、赏牡丹……”在今
年的牡丹文旅高峰期到来之前，
菏泽市文旅局局长杨东波亲自来
到菏泽东站出站口等游客首度接
触菏泽的区域，向来菏游客送上
鲜花和旅游地图。各大平台的热
榜热搜，关于菏泽牡丹的热度超
4500万。

菏泽是懂流量的。2024年簪
花大火，而牡丹版簪花更是狠狠
抓住了这波流量，让拍一套簪花
写真成为新风尚。巨野工笔牡丹
画、鄄城鲁锦等文创产品越来越
火，也在全国掀起一阵文创浪潮。
菏泽相继开展多场专场直播，将
流量引入各大产业。

同时，借助直播流量，菏泽注
重培养优秀电商人才，以曹县为
例，将近35万人在从事电商及相
关产业，且从业人员大多为二三
十岁的年轻人。

这意味着，菏泽有一批懂网
络、懂传播的人。

“流量”变“留量”

被唱火的菏泽南站，到底带
来了什么？

在广场周围，许多店铺门前
排起了长队。“生意好了。”一小吃
商贩告诉记者，“网红效应带来了
人流量”，以前顾客以学生和过路
的上班族为主，如今来的都是外
地游客。

“唱火了南站，也唱火了菏
泽。”一司机师傅称，有人气了，眼
下的菏泽又热闹起来。

菏泽南站随处可见“免费提

供食宿”的标语，菏泽人用实际
行动展示“好客山东 好客菏
泽”的特质，将朴实真诚最打动
人的一面展示给来自全国各地
的游客。

郭有才的爆火在5月初，正值
牡丹花盛放期。菏泽在服务好全
国游客的同时，也在借势宣传当
地的文化和特色。

菏泽市牡丹区文化和旅游
局党组副书记王宏生表示，下
一步将根据需要，进一步加强
服务保障工作，对直播人群进
行正能量引导，让游客和广大
网友看到积极向上、热情友爱
的和谐形象。

有了“流量”，如何将其变为
“留量”，近年来，菏泽在这方面没
少下功夫。

交通基础设施建设方面，实
现高速公路里程的翻番和“县县
通高速”，洙水河、新万福河航道
顺利通航，牡丹机场和鲁南高铁
建成投运……这些操作打破制约
发展的交通瓶颈，也为当地的经
济社会发展和旅游业的繁荣提供
了有力支撑。

数据统计，“五一”假期期间，
菏泽市的客运量达到198 . 36万
人次，其中民航方面牡丹机场的
旅客吞吐量达到1 . 3万人次，同
比增长4 . 8%。曹州牡丹园、中国
牡丹园等景区再现花海人潮景
观，旅游消费明显增长。

流量来了，上门迎接。年轻人
注重体验、追求个性化和独特性，
菏泽文旅局通过车站送花、推广
汉服马面裙、机关大院免费停车、
外地车辆纠违不罚等“花式”宠客
行为，以及开通“花样菏泽”专列
和鼓励菏泽籍大学生自发宣传家
乡等，不仅吸引了大量游客，也提
高了菏泽的知名度和美誉度，赢
得年轻游客的喜爱。

一朵花带火一座城、曹县汉
服火速发展……近年来，菏泽经
济水平持续增长，在山东省告别

“倒数”步入中上游，这其中少不
了特色产业的强力支撑。

2023年，菏泽牡丹、芍药鲜切
花年销量突破1 . 1亿枝，成为全
国栽培面积最大、品种最多的芍
药鲜切花生产基地，“中国牡丹之
都”的影响力不断增强。

年初，国潮风出圈，以马面裙
为代表的曹县汉服产业接住流
量，把“网红”曹县带向汉服经济
的“产业红”。在打通内外双循环
的同时，形成产销设计于一体的

“曹县模式”，并带动物流等相关
产业迅速发展，民营企业如雨后
春笋般涌现。

此番菏泽再度出圈，在流量
加持下，能否再次带动经济发展，
将新一波“流量”变为“留量”，菏
泽从上到下都在努力。

5月13日凌晨，菏泽
市以迅雷不及掩耳的
速度，把菏泽南站前的
泥地面变成沥青路，以
应对全国各地的游客
和网红打卡直播。早已
荒废多年的菏泽南站
之所以能焕发新生，得
益于“树哥”郭有才。

5月初，郭有才凭
借一首《诺言》出圈。普
通人郭有才凭什么带
火一座城？当然一方面
是因为郭有才确实有
才，另一方面也是因为
菏泽同样“有才”。通过
连日来的采访，记者发
现，论网红基因，菏泽
是有底气的。
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略显宽大的复古西装，大背头，与年龄
不相符的沧桑嗓音……“菏泽树哥”郭有才
凭借一首《诺言》在网络上走红，让停运许
久的菏泽南站重现昔日繁华热闹。

郭有才为什么能够走红？走红之后的
郭有才又将向何处去？5月12日，本报记者
对郭有才进行了专访。
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记者：很多人不太理解
为什么会选择在停运多年的
菏泽南站直播唱歌，对您来
说，菏泽南站是否有不一样
的意义？

郭有才：菏泽南站是我
童年的重要回忆之一。小时
候，表哥常带我去那里打篮
球，那里充满欢笑和故事。这
个地方不仅对我，对我的长
辈们来说，也是共同的回忆。
作为菏泽的一个标志性建
筑，菏泽南站能够勾起大多
数人的美好回忆。

记者：有没有分析过自
己为什么会火？

郭有才：可能是因为《诺
言》这首歌，它成为与大家沟
通的桥梁，我当时演唱是希
望通过这首歌曲讲述自己从
小到大的经历，分享关于生
活、关于梦想、关于奋斗的故
事。想通过自己的力量，证明
我可以。这可能引起了大家
的共鸣。

记者：您选择穿一件宽
松的西装，并融入复古风，这
样的装扮是谁的想法？

郭有才：这纯属于我自
己的爱好。因为我平时就喜
欢收藏老物件和有些怀旧的
东西，比如：大哥大、大洋自
行车等。

记者：网友们说您的歌
声掀起了“菏泽记忆”，在您
心中，有没有具体的事件或
情感与之相关？

郭有才：我自幼在菏泽
长大，从未离开过这片土地，因此对这里有
着深厚的情感。我怀念在老家的土房子里
度过的时光，那时菏泽人的淳朴、热情和实
在都体现得淋漓尽致。这些回忆和感受也
成为我唱歌表演时的灵感来源。

记者：有人专门从吉林过来看你，如今
围观的人越来越多，是否会觉得不适应？

郭有才：没有。这些支持者和观众大老
远来现场，是对我的认可。他们的到来，为
我提供了巨大的动力和自信，让我在直播
时更加自如和投入。

记者：您在直播中说“希望大家能给我
一缕春风，但现在大家给我的是一个春
天”，为什么会这么说？

郭有才：原本我期望的只是能感受到
一阵春天的微风，带给我些许的温暖和生
机，我就心满意足。然而，出乎我的意料，我
收获的是大家给予的类似于“整个春天”的
温暖和关爱，这让我很感动。

记者：火了之后的生活是什么样的？您
认为这种状态可以持续多久？

郭有才：每天9点左右直播唱歌，晚上8
点去烧烤店营业，生活节奏跟以前差不多。
尽管忙碌，但上午的直播依然是我每天最
期待的部分，因为它承载着我的梦想和热
情。我觉得这种状态会一直持续下去，因为
我的动力来源于大家对我的支持。

记者：如今有没有MCN机构找到您，
为您量身定制发展模式？

郭有才：的确有很多机构来找我，但我
就是一个农村小伙，对这些事情不太懂。菏
泽是我的根，我想在自己的范围之内，用我
的方式去回报家乡。

记者：未来有什么打算？会考虑音乐进
修吗？

郭有才：如果说能让自己各方面更完
善更优秀，肯定会去学习一些东西，不断地
优化和提升自己。
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5月15日，郭有才在菏泽南站直播时，围满了前来打卡的市民和旅客。
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